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Zusammenfassung



          
Gegenstand und Ziel: In der Arbeit wurde der Effekt der Kastration auf das Verhalten sowie den Hormonstatus von Lamahengsten in Abhängigkeit vom Alter der Tiere untersucht. Material und Methoden: Bei je sechs adulten und juvenilen Hengsten wurden das Sozial- und Sexualverhalten vor und nach Kastration beobachtet sowie Plasmatestosteronwerte bestimmt. Ergebnisse: Bei den fertilen Althengsten war die durchschnittliche Zahl geringer sozialer Distanzen signifikant niedriger. Die Anzahl stieg nach Kastration in beiden Gruppen ebenso wie der Anteil direkter Körperkontakte. Die Zahl kurzer Auseinandersetzungen sank bei den Althengsten nach Kastration ebenso wie der Anteil der Kämpfe mit eindeutigem Ausgang. In beiden Untersuchungsgruppen veränderte sich die Rangordnung der Tiere durch die Kastration. Vor dem Eingriff führten alle Althengste Deckakte ohne Unterbrechung aus. Danach unterbrachen alle die Kopulationen mehrfach bei reduzierter Gesamtdeckzeit. Bei den Junghengsten fanden sich vor der Kastration nur kurze Deckzeiten mit vielen Unterbrechungen. Die Plasmatestosteronwerte betrugen bei den adulten Hengsten 4,1 ng/ml (± 2,8) und bei den Junghengsten 1,1 ng/ml (± 1,0). Die Testosteronwerte und Rangindices waren nicht korreliert. Schlussfolgerung und klinische Relevanz: Die Gruppen unterschieden sich signifikant in Verhalten und Hormonstatus. Die Kastration führte in beiden Gruppen relativ rasch zu einer besseren Verträglichkeit der Tiere. Die sexuelle Aktivität wurde durch die Kastration signifikant beeinflusst. Das grundsätzliche Interesse an Stuten blieb allerdings bei den Althengsten erhalten. Die Kastration ist für Hengste, die nicht zur Zucht eingesetzt werden sollen, anzuraten. Sie sollte möglichst vor der Geschlechtsreife durchgeführt werden, aber nicht vor einem Alter von 12 Monaten.
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Summary



          
Objective: The aim of the study was to prove the effects of castration on behaviour and hormone levels in sexually mature and immature Llama males. Material and methods: The study comprised six sexually mature and six sexually immature llama males. Their social and sexual behaviour was observed before and after castration. Testosterone levels were analysed regularly. Results: The percentage of low social distances was significantly lower in mature males and increased in both groups after castration as well as the number of direct body contacts. Short agonistic interactions and the percentage of fights with clear result (one male was the winner or looser) decreased after castration in mature males. In both groups order of rank changed after castration. Before castration all mature males mated the female without breaks. After castration they interrupted copulations several times and total time of mating was decreased. Immature males showed short mating times with many interruptions before castration. The testosterone level changed between the months of observation in the mature male group. In the mature male group blood testosterone level was 4.1 ng/ml (± 2.8), and in the immature group it was 1.1 ng/ml (± 1.0). There were no correlations between testosterone level and order of rank. Conclusion and clinical relevance: Mature and immature males differed significantly in behaviour and hormone levels. Castration did improve social behaviour as the number and intensity of agonistic interactions decreased. Sexual behaviour was also significantly affected by castration in mature males. It can be concluded that keeping and handling of geldings is less problematic. Therefore, castration can be recommended as a management tool after 12 months of age, but before sexual maturity.
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